





Forum parlementaire et Sommets des Présidents de parlement

Organisés conjointement par le Congrès de la nation argentine et l'Union interparlementaire

31 octobre – 2 novembre 2018

Note d'orientation

Contexte

Le Groupe des vingt (G20) est un forum rassemblant les dirigeants des grandes économies du monde pour réfléchir à des politiques mondiales permettant de relever les défis les plus pressants du monde d'aujourd'hui. Pris collectivement, les membres du G20 représentent tous les continents peuplés, 85 pour cent du produit mondial brut, les deux tiers de la population mondiale et 75 pour cent du commerce mondial.¹

Cette année, l'Argentine accueillera le 13^{ème} Sommet des dirigeants du G20, qui se déroulera les 30 novembre et 1^{er} décembre 2018 à Buenos Aires, dix ans après le premier Sommet des dirigeants du G20, qui s'est tenu en 2008 à Washington.

Dans le cadre de cette importante réunion, le Congrès de la nation argentine et l'Union interparlementaire organiseront ensemble, les 1^{er} et 2 novembre 2018, après les réunions des groupes d'engagement² et avant le Sommet des dirigeants en tant que tel, un Sommet des Présidents de parlement des pays du G20 et des parlements invités.

Pour comprendre l'importance stratégique de la date à laquelle se tiendra le Sommet des Présidents de parlement, il convient de rappeler que le G20 a un programme de travail annuel prévoyant une grosse cinquantaine de réunions, complétées par des groupes de travail et des groupes de discussion auxquels participent les membres permanents et les invités du G20. Ce cycle prend fin à l'occasion du Sommet des dirigeants et de la signature d'une déclaration finale, dans laquelle les participants s'engagent à agir dans tous les domaines abordés et à assurer le suivi de leur action.

Les réunions se répartissent en deux filières, à savoir la filière "Finances" et la filière "Sherpas", qui porte sur les questions autres que financières, notamment l'engagement politique, la lutte contre la corruption, le développement, l'égalité entre les hommes et les femmes, et le commerce et l'énergie. Chaque pays membre du G20 est représenté à chaque réunion par un sherpa (ou un émissaire) et le ministre chargé du domaine en question. Le sherpa conseille ensuite, dans les domaines à l'étude, le chef d'Etat ou de gouvernement dont il relève et oriente la discussion vers les groupes de travail concernés.

Plus d'informations sont disponibles sur la page suivante : www.g20.org/en/g20-argentina/engagement-

2 Les groupes d'engagement du G20 représentent divers partenaires de la société civile des pays du G20.

groups.

Cf. www.g20.org/en/g20/what-is-the-g20.

Pour donner au G20 une portée et une incidence plus grandes et adopter une optique véritablement planétaire, les grandes organisations internationales sont aussi invitées à prendre part au Sommet des dirigeants et aux réunions.

Le G20 a également l'intention d'enrichir le contenu de ses dialogues en invitant la société civile à apporter sa contribution par le biais des groupes d'engagement. Chacun de ces groupes est chargé d'une thématique d'importance mondiale et se réunit régulièrement dans l'année sur une base indépendante. Chaque groupe présente au G20 plusieurs recommandations découlant des discussions menées à bien lors des différentes réunions.

En tant que représentants du peuple, les parlementaires sont idéalement placés pour écouter les doléances et les aspirations des citoyens et y répondre en instaurant un cadre juridique propice et en coordonnant dans cette perspective les efforts consentis par divers partenaires. Les parlements peuvent et doivent donc apporter une contribution importante à la réalisation des principaux objectifs des pays du G20.

Objectif

Le Sommet des Présidents de parlement de Buenos Aires offrira aux Présidents de parlement des pays du G20 et des pays invités l'occasion de recueillir l'avis d'experts, ainsi que des informations de première main sur le thème du Sommet du G20 intitulé *Créer un consensus en faveur d'un développement équitable et durable*, et sur les solutions permettant d'établir un tel consensus, ce qui les soutiendra ensuite dans les initiatives qu'ils prendront en faveur d'un développement équitable et durable.

Le Sommet des Présidents de parlement de Buenos Aires facilitera également le dialogue avec les ministres du G20 et des fonctionnaires de rang supérieur de l'Organisation des Nations Unies (ONU), et permettra aux Présidents de parlement de faire part de leur avis et de leur expérience à leurs homologues d'autres parlements en les impliquant dans la mise en œuvre des recommandations du G20. Les Présidents de parlement seront aussi tenus au courant de la mise en œuvre progressive des recommandations du G20, ce qui leur permettra de se rendre plus facilement compte des difficultés rencontrées et des initiatives parlementaires requises.

Par ailleurs, le Sommet des Présidents de parlement de Buenos Aires se fixe pour objectif d'étudier les possibilités de renforcer la coopération et d'harmoniser les politiques avec les régions qui ne font pas partie du G20, tout particulièrement en matière de développement durable, qui est considéré comme un outil et un catalyseur d'importance fondamentale pour améliorer le bien-être des peuples.

Le Sommet offre donc aux Présidents de parlement une occasion unique de débattre entre eux et de réfléchir aux modalités leur permettant d'unir la perspective parlementaire au service de la mise en œuvre des décisions du G20.

Un Forum parlementaire précédera et complètera le Sommet des Présidents de parlement. Les participants à ce Forum auront l'occasion d'examiner la contribution du G20 aux efforts déployés au niveau mondial pour relever les grands défis auxquels le monde est confronté. Par ailleurs, le Sommet sera suivi d'un Sommet des Présidentes de parlement sur le thème *Inscrire l'autonomisation des femmes à l'ordre du jour international*.

Date et lieu

Le Sommet des Présidents de parlement aura lieu les 1^{er} (après-midi) et 2 novembre (matinée) 2018 dans les locaux du Congrès de la nation argentine.

Un Forum parlementaire, auquel prendront part d'autres parlementaires des pays du G20 intéressés, se tiendra le 31 octobre et le 1^{er} novembre (matinée).

Le Sommet des Présidentes de parlement aura lieu dans l'après-midi du 2 novembre 2018.

Débats

Au cours du Sommet des Présidents de parlement, à la suite d'une audition avec les ministres et les principaux représentants du G20 qui aura pour objectif d'examiner les moyens de renforcer la collaboration entre les pouvoirs exécutif et législatif sur les questions clés³ inscrites à l'ordre du jour du G20, les Présidents de parlement participeront à un débat pour déterminer quel rôle occupent les parlements dans la structure du G20. Ils réfléchiront à une intervention parlementaire ciblée qui serait une contribution à la mise en œuvre des recommandations du Sommet du G20 de Buenos Aires. Les Présidents de parlement feront connaître à leurs collègues leurs points de vue concernant la contribution parlementaire aux efforts déployés par le G20 pour relever d'importants défis mondiaux. Ils adopteront ensuite par consensus un document final que les représentants parlementaires présents peaufineront dans la matinée du jeudi 1 er novembre.

Un certain nombre de ministres des finances et de l'économie des pays membres du G20, de hauts fonctionnaires des institutions spécialisées de l'ONU et de la Commission européenne, ainsi que des Présidents de parlement prendront la parole devant le Forum parlementaire. La discussion mettra l'accent sur le financement du développement vu sous l'angle des ODD. Les participants examineront la mise en œuvre des plans d'action connexes du G20 (plans d'action découlant des Sommets du G20 à Hangzhou en 2016 et à Hambourg en 2017) afin de déterminer quel appui les parlements peuvent apporter pour que cette mise en œuvre soit réussie. Dans le même ordre d'idées, les participants étudieront les moyens de renforcer le multilatéralisme de manière à promouvoir un commerce et un développement durables qui seraient bénéfiques pour tous.

Le Forum parlementaire s'intéressera également à d'autres aspects liés au développement, notamment à la gouvernance exempte de corruption et à l'avenir du travail en tant que principal tremplin pour le développement humain.

La question de l'égalité des sexes – soit l'autonomisation des femmes - sera abordée dans le cadre d'une approche transversale lors des séances du Forum.

Participants

Le Sommet des Présidents de parlement est ouvert aux Présidents de parlement des pays du G20. Le Parlement de l'Espagne, pays qui a le statut d'invité permanent aux réunions du G20, ainsi que le Parlement du Chili et celui des Pays-Bas, invités par l'Argentine (qui préside le Sommet du G20) sont également attendus.

Le Forum parlementaire est ouvert aux Présidents de parlement, parlementaires et membres du personnel parlementaire des pays du G20, ainsi qu'à d'autres parties intéressées, notamment les sherpas du G20 qui sont invités et qui participent à la gestion des questions à l'ordre du jour du G20.

Le Sommet des Présidentes de parlement est consacré aux Présidentes de parlement du G20 et sera axé sur le thème *Inscrire l'autonomisation des femmes à l'ordre du jour international*.

Document final

Les Présidents de parlement adopteront un document final par consensus. Un avant-projet de ce document sera envoyé à l'avance aux Présidents de parlement pour qu'ils puissent l'amender.

Telles que l'agriculture, le commerce et les investissements, le développement, l'économie numérique, l'éducation, l'emploi, la santé, la durabilité climatique et les transitions énergétiques.